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J’aime le Vert a pour fil rouge la transmission de valeurs telles que la préservation des

équilibres naturels, le partage et la solidarité. Ainsi nos actions ont pour but de:

* Sensibiliser et agir en communauté pour la préservation et le développement de

l'agriculture et de la biodiversité urbaine.

* Sensibiliser et agir pour la préservation des ressources naturelles, en accompagnement

vers le zéro déchet et vers la résilience et l’autonomie alimentaire.

* Sensibiliser et agir pour le bien vivre ensemble et le développement durable.

* Être personne morale pour aider au développement de tout projet correspondant aux

objets précédemment cités.

Nos actions interviennent dans un milieu urbain dense et ont pour objet de réunir le

citoyen avec les éléments essentiels à son existence, la nature et les relations humaines. La

ville offre pour cela de multiples réseaux.

1. Notre organisation

Le Conseil Collégial
Le mode de gouvernance en Conseil Collégial est en place depuis 2019. L’équipe du conseil

collégial est constituée en 2022 de : Sybille Veilt, Lara Fenaille, Carole Gargot - qui ont

toutes les trois terminé leur mandat lors de l’Assemblée Générale 2022- Matthias

Beekmann, Isabel Alfonzo, Thomas Dupain, Magali Lemaître, Claire Le Moine, rejoint par

Sabrina Mignoni et Sandra Belfis entrées au Conseil Collégial lors de cette même

Assemblée Générale.

La gouvernance collégiale offre la possibilité de piloter une association de façon plus

conviviale et démocratique, en s'appuyant sur des décisions prises en commun au lieu de

déléguer le pouvoir à quelques personnes. Le projet étant de renforcer la cohésion du

groupe et de permettre à chacun de prendre des responsabilités.
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Cette nouvelle organisation était un défi pour nous en termes de communication auprès de

nos partenaires et interlocuteurs institutionnels qui ne sont pas encore très familiers de ce

genre de structure. La façon de la présenter et de répondre aux exigences de personnes

référentes fait encore partie des réflexions.

Une cinquantaine de bénévoles actifs agissent toute l’année dans plusieurs domaines: la

gestion administrative et financière, l'encadrement des services civiques, l’organisation

d’animations, l’animation des différentes activités, la formation, l'entretien des jardins

partagés, la gestion des composteurs, l’aménagement des jardins, les relations avec les

associations partenaires etc.

L’association est toujours en demande de nouveaux bénévoles partageant nos valeurs, nos

ambitions et souhaitant s’investir à nos côtés. En 2022, ce sont 5000 heures de bénévolat (

soit 55350 euros de valorisation du bénévolat au smic horaire brut) au sein de

l’association qui ont permis d’accomplir nos beaux projets. Malgré les épisodes de

restrictions sanitaires (début 2022 avec le pass sanitaire obligatoire), les bénévoles ont

trouvé la force et l’envie de continuer à s’engager pour faire vivre l’association ! Et nous les

en remercions.

J’aime le vert compte au 31 décembre 2022 41 adhésions individuelles et 35 adhésions

familiales (2 à 5 personnes) à jour (jusque là les adhésions étaient valables de dates à

dates).

N.B. : Lors de l’Assemblée Générale 2022, les adhérents ont acté une simplification de la

période d'adhésion. L'adhésion courait auparavant de date à date (c'est-à-dire que

l’adhésion était valable un an à partir de la date d'adhésion), engendrant une gestion

complexe et des oublis de la part des adhérents. Désormais la nouvelle période d'adhésion

coure de Septembre à Septembre.

Depuis le passage en conseil collégial, une réunion mensuelle avait été adoptée. Désormais

les réunions stratégiques peuvent être plus espacées si l’ordre du jour le permet pour laisser

place au travail plus opérationnel comme la programmation des animations, la vie des

jardins,... Cette réunion se tient selon un ordre du jour pré-établi en commun pour balayer

l’ensemble des pôles et des projets de l’association. Certains sont traités en groupes de

travail entre deux réunions. Ce temps nous permet aussi de rencontrer des partenaires. Les

réunions du Conseil Collégial sont ouvertes à tous les membres de l’association.

Voici ci-dessous les personnes qui sont venues aider les bénévoles cette année, pour

permettre à tous de faire vivre les projets de l’association et les actions qui ont été menées.
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Les salarié.e.s
Depuis septembre 2020, Carole Gargot assure de manière opérationnelle la coordination

générale de l’association : suivi de la gouvernance, gestion administrative et financière. Elle

assure également le pilotage des actions de sensibilisation et des partenariats. Dès avril

2021, l’association a créé un nouveau poste de chargée de mission, en vue de multiplier les

actions conjointes avec d’autres acteurs locaux et renforcer les coopérations associatives.

Estelle Mariette occupe ce poste en 2022 (de décembre 2021 à juin 2023). Les projets ont

été redistribués avec Carole qui passe la main sur les Défis Zéro Déchets et Alimentation

Durable à Estelle pour prendre en charge les tout-nouveaux défis Biodiversité et le Parcours

Jardiniers Citoyens. Notre partenariat financier avec l’ADEME pour les Défis Zéro Déchets et

Alimentation Durable touchant à sa fin, Estelle a ensuite poursuivi ses missions avec un

projet de mise en place d’un réseau entre les acteurs locaux du domaine de l'alimentation

saine et durable sur notre territoire et à continuer à développer des actions de

sensibilisation dans ce domaine auprès des publics jeunes et précaires. Estelle assure aussi

les points réguliers avec les services civiques et s’investit dans des missions transversales

liées aux ressources humaines.

Nous bénéficions d’une aide FONJEP pour ces deux postes, dont un FONJEP dédié à la

consolidation des partenariats interassociatifs (PTCA : Pôle Territorial de Coopération

Associatif). Nous avons également bénéficié d’une aide de Pôle Emploi pour un contrat

unique d’insertion de 10 mois afin de pouvoir continuer à travailler avec Emma Brand et la

salarier (de Septembre 2022 à Juin 2023) à la suite de son service civique.

Dans la continuité de son service civique, Emma continue d’approfondir sa compréhension

de la gestion de projet associatif à travers la coordination du Défi Familles en Transition

(2023), les relations avec la Fondation Paris Habitat et les relations avec notre chercheuse

en psychologie environnementale ,et ce avec l’accompagnement de Carole.

L’implication et le sérieux de nos salariées, ainsi que leur ouverture d’esprit permettent à

l’association de fonctionner avec beaucoup de souplesse et de s’adapter au contexte très

fluctuant dans lequel elle évolue.

Les services civiques
En 2022, nous avons accueilli 4 volontaires en service civique :

Emma Brand, accueillie du 28 octobre 2021 au 27 juin 2022, titulaire d’un master en biologie

- environnement a naturellement été positionnée en appui à l’organisation du Défi Famille

Biodiversité (2022) auquel elle a largement contribué. Autonome et très investie elle s’est

également vue confier des missions plus transversales au sein de l’association : appui à

l'organisation des 10 ans de J’aime le vert, création et animation d’ateliers de sensibilisations
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, mobilisation des familles pour le parcours jardinage au fil des saisons (2022), réalisation

d’entretiens avec des acteurs du territoire pour la préfiguration du PTCA , organisation d’un

grand événement festif, la Fête des Savoirs Verts, pour amener à faire connaître l’association

et les acteurs locaux (2022),… Emma se verra proposer un poste de chargée de mission en

septembre 2022 !

Ngoné Ndiaye, accueillie du 24 novembre 2021 au 6 mai 2022, a mis ses compétences

rédactionnelles et sa maîtrise des outils informatique de bureautique et de communication

au service de l’association en apportant une contribution précieuse à la communication :

rédaction de newsletters, création d’affiches et flyers pour la promotion des défis, rédaction

de courriers à des partenaires. Elle a également participé activement à des actions de

sensibilisation : animation du lancement du défi Alimentation, aide à la conception de fiches

pour la préparation d’un ciné-débat… Elle a également été référente d’une équipe de 5

foyers participants aux deux défis (organisation et animation des rencontres d’équipe,

animation d’un groupe WhatsApp).

Miora Laiarinandrasana, accueillie du 24 octobre 2022 au 23 juin 2023, s’est occupée de

l'accueil des nouveaux adhérents et de leur initiation au compostage. Elle a appuyé Emma

sur les publications sur les réseaux sociaux et le site internet. Miora s'est familiarisée avec

des thématiques telles que le compostage, la permaculture, le jardinage au naturel pour

épauler l’équipe de jardiniers bénévoles du jardin Curie, et a pu réaliser des animations

auprès de tous les publics : maternelle, collège, lycée, adulte, famille, parents. Elle a

notamment participé à animer les ateliers du Défi Famille en Transition (2023) et à animer

une équipe en binôme avec une bénévole.

Louise Debusscher, accueillie du 24 octobre 2022 au 23 juin 2023, a appuyé à la

dynamisation du réseau des acteurs de l’alimentation durable local avec la création et l’envoi

de newsletter, la prise de contact avec les acteurs, l’organisation des rencontres du réseau, et

la co-création d’un guide d’informations à destination des habitants. Elle a participé à la

création d’animation et de supports pédagogiques et elle a pu aussi réaliser des animations,

surtout sur l’alimentation durable et le zéro déchet, auprès de nombreux publics : primaire,

collège, adulte, famille. Elle a notamment animé des ateliers du Défi Famille en Transition

(2023) et une équipe de foyers participants.

En raison des restrictions sanitaires début 2022, certaines volontaires ont dû effectuer un

grand nombre de tâches en télétravail à ce moment-là.

Tous les jeunes volontaires effectuent deux formations dans le cadre de leur service civique,

une de PSC1 et une autre sur une thématique de la citoyenneté. Habituellement encadrées

et accompagnées par l'équipe de bénévoles, elles ont été cette année encadrées par Carole

et Estelle.
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En stage
L’association accueille également parfois des stagiaires sur des courtes durées.

En 2022, nous avons pu accueillir Kenza DAHMANE, étudiante en Master 1 de psychologie

sociale, du travail et des organisations, parcours changement social, intervention et

régulation. Kenza a participé au suivi du défi Familles Zéro Déchet 2022 et à l’évaluation

qualitative et quantitative des 2 Défis (Zéro Déchet et Alimentation Durable 2022) en

utilisant les méthodes d’entretiens téléphonique et la rédaction de questionnaires dans

l’objectif de valoriser l’expérience vécue dans le cadre des défis, de constater les potentiels

changements de comportements engendrés et l’envie de poursuivre des actions, et de

capitaliser sur cette nouvelle édition des défis en 2022. Kenza a aussi participé à l’animation

de stand ou d’atelier de sensibilisation.

2. Agricultures Urbaines et Préservation de la Biodiversité Urbaine

Les jardins partagés
J’aime le Vert a développé plusieurs jardins partagés à Alfortville, qui accueillent chacun un

espace de jardinage au naturel, un site de compostage, un espace pour accueillir des

ateliers pédagogiques et pratiques. Les jardins partagés sont avant tout des outils

pédagogiques bien qu’ils restent à la marge des outils de production potagère. L’objectif est

d’inviter les membres de l’association et les participants aux activités à s’intéresser à leur

environnement immédiat, sur différents aspects : semis, plantation et entretien des

plantes, travail du sol, développement de la biodiversité, alimentation, tri des déchets,

récupération et customisation de meubles, réparation de petits matériels de jardin et de

bricolage, parmi les multiples facettes que permet cet outil ainsi que partage de moments

conviviaux, tout cela dans la cohésion de groupe.

Ces jardins abritent une grande biodiversité sauvage et domestique et permettent aux

adhérents de se reconnecter avec la nature.

Les sites de compostage de J’aime le vert permettent à une centaine de foyers de

valoriser leurs déchets organiques. Chaque foyer doit suivre une initiation au compostage

dispensée par les référents bénévoles du site de compostage le plus près de chez lui, et

reçoit s'il le souhaite un bio-seau pour stocker ses déchets. Une logistique importante est

mise en place pour récupérer le broyat nécessaire au bon équilibre du compost qui sera soit

utilisé pour les jardins partagés de l’association soit distribué une fois mature et tamisé aux

foyers qui le souhaitent.
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Le jardin Pierre Curie : une nouvelle organisation !

Des ateliers divers et variés permettant une sensibilisation au développement durable sont

organisés au sein du jardin partagé situé au 11-13 rue Pierre Curie à Alfortville. L'association

cultive des plantes potagères et embellit avec des fleurs, parfois comestibles… Les

référents aménagent l'espace régulièrement pour répondre aux besoins et envies des

participants au jardinage.

Le jardin partagé est avant tout un lieu de rencontre, où les personnes se rejoignent,

partagent des moments, se parlent entre voisins, découvrent le nom des plantes, prennent

soin du jardin et des personnes. Le lien social et le projet pédagogique est ce qui définit

l’âme de ce jardin. Aussi d’avril à octobre ont lieu « les pots au jardin » pour permettre ces

rencontres entre jardiniers amateurs, expérimentés comme pour simples curieux de la

nature, qui alimentent les projets des bénévoles actifs. Ce sont des moments privilégiés

pour les enfants, pour découvrir les odeurs de plantes aromatiques et goûter les

tomates-cerises installées à leur hauteur dans les bacs.

De simple friche au sol compact et sans usage par les publics lors de sa mise à disposition

par la Ville d’Alfortville en 2014, le Jardin Curie est devenu à la fois un riche réservoir de

biodiversité, un lieu d’accueil, d’activités ludiques, pédagogiques, écologiques, un site de

compostage collectif et d’échanges de pratiques jardinières, permacoles, alimentaires et

de réduction des déchets.

Il héberge aujourd’hui faune et flore sauvages (notamment avec la présence de 11

hérissons recensés en 2022 et de nombreux pollinisateurs sauvages) et domestiques

(variétés potagères, médicinales et décoratives). Son sol s’est notablement agradé avec les

années : d’une terre casi-remblais au début de l’utilisation par J’aime le Vert, il est passé à

une qualité de sol « péri-urbain » à la faune nombreuse, avec un sol nourri petit à petit par

l’humus des composteurs collectifs et les paillages, ce qui en fait aussi un site de stockage

de carbone.

Les composteurs du jardin Curie recueillent les déchets organiques de plus d’une

cinquantaine de foyers : des adhérents comme des personnes inscrites dans nos Défis

Familles. Par ailleurs, chaque mois a lieu au jardin une permanence pour apprendre les

bons gestes et le pourquoi du compost, afin de diffuser les bonnes pratiques dans ce

domaine.

Ce site de compostage accueille également régulièrement les stagiaires de l’entreprise

partenaire historique DM Compost.

Le lieu accueille en 2022 aussi de façon ponctuelle le grand public lors d’événements

spécifiques comme Tous au compost ou encore la Fête de la Nature.
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Le jardin Curie est le lieu d’accueil d’animations organisées par J’aime le Vert à destinations

des jeunes publics, avec les visites de classes de Victor Hugo, du Club Développement

Durable du Collège Barbusse, des classes de 6ième du même collège et d’enfants porteurs

de handicap avec le CATTP de la rue Jules Guesdes, et bientôt en 2023 avec des jeunes

mineurs non accompagnés du Foyers Estrella de France Terre d’Asile à Créteil.

L’aspect pédagogique se développe aussi à destination des adultes, avec la création du défi

Familles en Transition dont de nombreuses animations ont lieu là aussi. Enfin, nous tissons

toujours plus de liens avec diverses strates de la communauté Alfortvillaise autour des

enjeux écologiques en accueillant aussi au jardin Curie d’autres associations locales et leurs

bénéficiaires comme Trait d’Union, la Compagnie des parents ou encore l’Amap Cabas

Paysans (qui assure leur distribution de légumes au jardin Curie sur une partie de l’année).

L’organisation du jardinage et de l’entretien du jardin a été reprise par Magali qui a proposé

d’être référente des permanences au jardin organisées tous les 3ième week-end du mois

et du compostage. Pour mieux structurer et dynamiser le jardin, des nouvelle.aux et

ancien.ne.s membres du jardin ont été invité à participer à une réunion d’organisation pour

définir le rôle des référents et amener d’autres personnes à prendre ce rôle. Ce travail a été

continué en 2023, et les jardiniers ont commencé à trouver leur équilibre.

Avenir du jardin Curie…
Début 2022, l’association a rencontré les services de la Ville d’Alfortville qui ont évoqué des

projets de la mairie concernant le pavillon attenant, et sans doute aussi sur la parcelle du

jardin lui-même. Les services nous ont assuré une parcelle dans le projet futur. Nous avons

pris des nouvelles en Avril 2023 : le projet est toujours au stade de réflexion.

Le jardin de Christiane: c’est fini

Pendant plusieurs années, Christiane a prêté environ 100 mètres carrés de son jardin à J’aime

le vert pour favoriser le développement d’une agriculture urbaine et naturelle. Une dizaine

d’adhérents, ainsi que les participants du Défi Zéro Déchet, venaient déposer leurs

biodéchets de manière autonome après la visite des lieux et sensibilisation aux bonnes

pratiques de compostage. La jardin de Christiane a aussi accueilli de nombreux ateliers :

semis, bouturage du figuier, récoltes, fabrication de bacs de compostage,...

L’aventure de ce jardin s’arrête en 2022 pour nous. Merci Christiane pour la générosité de ce

prêt et pour cet engagement auprès de J’aime le Vert.
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Le jardin d’Olga

Olga prête son jardin à l’association depuis 2019. Fabrice est depuis lors référent de ce jardin,

fervent défenseur des principes de la permaculture. Il anime, avec l’appui de Olga comme

co-référente, de nombreux chantiers ouverts à tous les adhérents dans ce jardin en plus de la

dizaine d’adhérents qui viennent composter et jardiner. Certains événements sont ouverts à

un public externe à l’association, et le lieu reçoit aussi des événements liés à d’autres

activités.

Voici les actions réalisées en 2022 :

- Poursuite des amendements du sol avec des matières organiques compostées et du broyat.

- Remise en service du puits pour les arrosages.

- Ateliers et formations au bouturage et à la récolte de semences.

- Intégration d’un abricotier offert par le Val de Marne.

- Ajout d’un troisième bac de compostage en bois après la suppression de tous les bacs en

plastique, non appropriés à un bon compostage.

- Récupération de 5m3 de broyat suite au broyage des branches des platanes de la maison

paroissiale d'Alfortville.

- Poursuite de la taille de formation des arbres fruitiers et de la taille des arbres d’ornement.

- Intégration de 5 plantes grimpantes comestibles en remplacement de la vigne vierge du

mur qui est morte.

- Intégration de 2 pieds de vignes afin de produire de la nourriture mais aussi pour créer un

ombrage naturel sur la terrasse afin d’améliorer l'îlot de fraîcheur que représente le jardin.

- Intégration de vivaces comestibles : rhubarbes, groseillers, caseiller, mûrier sans épine…
- Semis au jardin avec transmission de connaissances sur les techniques de semis et sur les

semences paysannes,

- Mise à disposition du jardin pour des ateliers Zéro Déchet.

- La biodiversité en plantes et animaux s’est accrue. Mise en place d’un fauchage raisonné

manuel uniquement sur les chemins.

Le rucher
Le rucher est maintenant géré par cinq apicultrices formées (Valérie, Odile et Aline, rejointes

cette année par Maxine et Bénédicte) qui accueillent les adhérents pour des visites et les

jours de récolte et mises en pots au profit de l’association.

Nous avons une convention avec la mairie qui nous accueille sur le toit du POC, signée le

12.01.2018 et qui a une validité de 5 ans. Nous avons fait visiter le rucher à la nouvelle

directrice environnement parcs et jardins de la ville Madame Marie-Alice Fournier à

l’occasion du nécessaire renouvellement de la convention. Nous n’avons pas encore eu de

retour à ce jour.

8



La récolte a eu lieu le samedi 2 juillet dans la cuisine de la salle de convivialité qui était

occupée par la journée de clôture des défis puis la Fête des Savoirs Verts organisées par

J’aime le vert. Cette disposition était vraiment pratique car la salle est adaptée à la récolte et

nous avons pu accueillir les adhérents qui sont venus goûter au miel tout frais, désoperculer

les cadres et tourner l’extracteur avec nous.

La récolte de 2022 a été très bonne : environ 120 kg produits sur 2 ruches car la troisième

n’était pas en production.

En septembre nous avons fait la mise en pots et la diffusion s’est faite avec des petits pots

pour la mairie selon la convention, des pots pour les employés du POC, du PC sécurité et de

la médiathèque qui nous accueillent dans les locaux, des pots pour l’association pour les

ateliers et dégustation et la mise en vente de pots à nos adhérents et à la Terrasse qui est le

restaurant du théâtre présent dans le bâtiment du POC.

Nous avons participé en septembre à la journée des associations et en novembre à la tenue

d’un stand lors de la Fête du Vert organisée par J’aime le Vert qui s’est tenue au Coworkity.

Un appel à bénévoles a été lancé en 2023 pour venir encore renforcer l’équipe du rucher et

pouvoir proposer plus de visite aux adhérents car la gestion du rucher en équipe réduite est

chronophage et les journées de récolte sont fatigantes quand on manque de bras. Nous

pouvons déjà dire qu’en 2023, l’appel a bien fonctionné : nous avons de nouvelles recrues !
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La grainothèque
Mise en place en 2020, la grainothèque J’aime le Vert fournit maintenant des semences pour

les 2 jardins partagés, mais aussi pour les projets annexes avec la ville, Logial, les écoles ou

des associations partenaires comme l’association les 3 Fourmis Vertes et leur jardin partagé

rue Raymond Jaclard.

A fin 2022, la grainothèque contenait plus de 200 variétés de plantes différentes sous forme

de semences.

Fabrice apporte sous aide et ses connaissances à la grainothèque de la médiathèque de la

ville d’Alfortville. Une conférence accueillant près de 40 personnes a été tenue par Fabrice

sur les semences paysannes et leur reproduction lors de l’ouverture de cette grainothèque.

Accompagnement des Supers Jardiniers de Dolet
En 2022, Patricia, membre de l’association depuis 2020, a souhaité porter un projet

d’embellissement du Square Dolet par des plantations en pied d’immeuble. Avant toute

chose, elle s’est tournée vers Fabrice pour savoir par où commencer.Des invitations ont été

mises par ses soins dans les boîtes-aux-lettres pour inviter tous les voisins à participer. Les

plantations ont très vite démarré, avec les «Super Jardiniers de Dolet », nom aussi trouvé par

Patricia ! Les participants du projet du Square Dolet ont pu déjà : désherber, râcler,

bêcher,etc. Ils ont pu expérimenter de nombreux gestes de jardinage.

Carole a accompagné sur la gestion de la subvention attribuée par LogialCoop pour les achats

(terreau, plantes, étiquettes, …), mais les supers jardiniers de Dolet sont aussi des pros de la

récup motivé par l’envie de créer l’abondance : bouturage, don, troc, récup lors du planning

d’arrachage des services de la Ville ! Ce sont des Iris, des haricots, des pois chiches , des

acanthes, du lierre, des capucines, du muguet, du géranium vivace, de la sauge, du romarin,

… que l’on trouve déjà dans le Square (même si la cour est peu ensoleillée).

Et c’est aussi des rencontres formidables avec des voisins qui viennent aider de manière

spontanée, de l’entraide et de la solidarité,… un projet qui n’a pas planté son dernier semis !

Parcours Jardinier Citoyen ou Jardinage au Fil des Saisons
En 2021, dans la continuité de nos actions concernant la dynamisation de la transition

alimentaire dans le val-de-marne (et en complémentarité avec le Défi Familles à Alimentation

Positive), notre association J’aime le Vert en partenariat avec Incroyables Comestibles* a

souhaité donner à davantage d’habitant.es du territoire la possibilité d’apprendre à cultiver

par soi même, avec l’aide financière de la Fondation de France.

*Le mouvement des Incroyables Comestibles France se donne pour objectif la plantation de

comestibles partout où c’est possible pour permettre la réappropriation des espaces publics

par les habitant.es.
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Le projet avait donné lieu à une recherche-action en partenariat avec l’Université Dauphine

et deux chercheuses en sciences humaines (directrice de recherche et étudiante stagiaire)

pour identifier les leviers pour l’implication des citoyens dans les projets de jardins partagés

ou de jardinage urbain sur le territoire du 94, et a donné lieu à une enquête auprès de

bénévoles d’Incroyables Comestibles et de J’aime le Vert.

L’étude a parmi de proposer les prémices d’un parcours jardinier pratique que nous avons

amorcé en 2022 dans un second temps.

En Mars 2022, ce sont une quinzaine de volontaires qui se sont lancé.e.s dans ce parcours.

Tous les ateliers n’ont pas pu être réalisés du fait de contraintes d’organisation du jardin

Curie. Comme dit plus haut, fin 2022, des membres identifiés se sont réunis pour travailler à

une meilleure organisation des activités de jardinage. En 2023, davantage

d’expérimentations ont été menées au jardin et continuent d’être menées. Apprendre à

planter c’est aussi apprendre à se planter ensemble !

Le projet Écosystème Citoyen pour la Biodiversité
En 2021, le conseil collégial a décidé de répondre à un appel à projet de la Fondation Paris

Habitat “Préservation et Développement de la Biodiversité”. Notre association a été lauréate

et nous avons obtenu un financement de 2 ans pour mener une recherche-action autour de

la modification des pratiques environnementales des citoyens avec pour terrain

d’expérimentation le déploiement d’un Défi Familles Biodiversité Positive, visant à

accompagner des foyers à déconstruire leurs habitudes et à inviter la nature dans leur

quotidien et ainsi développer la biodiversité en ville.

Durant plus de 3 mois, de mars à juin 2022, 17 foyers ont participé à 10 ateliers pour en

apprendre plus sur la nature et la biodiversité. Ces familles participantes ont été

accompagnées sur ces sujets : la découverte de la faune et la flore locale, les enjeux de

l'alimentation pour sa santé et l'environnement, l'initiation aux sciences participatives,

l'apprentissage du compostage,…
Tout au long du défi, nous avons été suivi par Pauline Van Laere, docteure en psychologie

sociale et environnementale, qui a étudié les changements de comportements des

participant.e.s via des observations au cours des ateliers, des questionnaires (avant/après

défi), ainsi que des entretiens (avant/après défi) avec les familles pour mesurer les évolutions

de leurs habitudes quotidiennes concernant la préservation et le développement de la

Biodiversité en Ville. Pauline constate que la plupart des foyers agissent davantage qu’avant

le défi pour la préservation et le développement de la biodiversité ! Fin 2022, avec l’arrivée

de Emma en tant que salariée, nous avons pu multiplier nos efforts de communication afin

d’encourager plus d’habitants à s’inscrire au prochain Défis Familles 2023 que Pauline suivra

de nouveau.

Nous avons pu compter sur des bénévoles (Magali pour l’initiation au compostage, nos

apicultrices Valérie, Odile et Aline, Théo pour la balade nature en ville, Julie et Emma pour
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les sciences participatives, Fabrice pour l’initiation aux semences paysannes) et nombreux

partenaires (Au Fil de l’Eau pour une croisière de sensibilisation, Maïom pour l’atelier

alimentation et biodiversité, Faune Alfort pour les gestes de premiers secours sur la faune

sauvage) pour proposer de riches activités aux familles.

3. Alimentation Positive et Zéro Déchet

A l’été 2019, les associations J’aime le vert et le collectif Zéro Déchet Alfortville & Maisons

Alfort ont obtenu un financement de l’ADEME pour mener un projet dont l’objectif est de

créer une dynamique territoriale autour de l’alimentation durable et le zéro déchet. Ce

financement, qui est allé jusqu’en août 2022, vise à la fois à sensibiliser le plus grand nombre

à ces deux thématiques, à comprendre et enclencher le changement des pratiques, et à

engager le territoire dans une véritable dynamique pour la transition écologique.

Concrètement il s’est agit de soutenir et cartographier les initiatives existantes, d’encourager

les circuits courts, de lancer un défi annuel, et de sensibiliser le plus grand nombre en créant

du contenu (ateliers, conférences, newsletter,...). De nouveau, nous avons donc organisé en

2022 un Défi Familles Zéro Déchet (J’aime le vert accompagne le collectif depuis le festival

FestiGreen en 2017 au milieu duquel l’idée du Défi Familles Zéro Déchet à Alfortville est née.

La première édition des Défis Familles Zéro Déchet a eu lieu en 2018 de manière bénévole et

a donné lieu à la création du Collectif Zéro Déchet Maisons-Alfort&Alfortville)) et un Défi

Familles à Alimentation Durable/Positive.

Les Défis Zéro déchet et Alimentation Positive en 2022

Pour cette dernière année du projet, nous avons décidé de réaliser les deux défis sur une

même période afin de mutualiser les ressources (calendrier, bénévoles, ateliers ouverts au

grand public, communication, clôture, etc.) et ainsi garantir le succès des deux défis. Nous

avons également laissé la possibilité aux foyers qui le souhaitaient de participer aux deux défis

en parallèle. Les deux défis se sont donc déroulés sur cinq mois de Février à Juin 2022. Par

ailleurs, la clôture de ces deux défis a été mutualisée avec notre autre projet démarré en 2022

de Défi Familles “Biodiversité Positive”.

En 2022, 21 foyers ont participé au Défi Zéro Déchet et 20 foyers ont participé au Défi

Alimentation Durable, regroupés en 6 équipes (2 équipes ont participé aux 2 défis, 2 équipes

au Défi Zéro Déchet et 2 équipes au Défi Alimentation Durable.

Côté Zéro Déchet, à l’arrivée, -32% en cinq mois de réduction de déchets entre -15% et -

49% (pour l’équipe ayant fait le progrès le plus visible). Les équipes étaient coachées par 4

bénévoles du Collectif Zéro Déchet Alfortville & Maisons-Alfort, co-référents d’équipe,
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organisés pour assurer un suivi régulier, créer des animations et communiquer auprès des

familles. Bravo aux familles participantes et aux bénévoles.

En marge du défi, le noyau dur du collectif Zéro Déchet Alfortville & Maisons-Alfort continue

de publier tous les 2 mois une newsletter, et d’organiser leurs Apéros Zéro Déchets pour

inspirer et donner envie d’agir, de diminuer nos déchets et ainsi préserver nos ressources.

Côté Alimentation Durable, les 20 familles ont été accompagnées pour changer leurs

habitudes alimentaires avec un objectif d’une alimentation plus saine et durable pour la

santé et pour la planète à travers 4 piliers : réduire le gaspillage alimentaire, apprendre à

décrypter les étiquettes, consommer en circuits courts, diversifier son alimentation. Les

Familles étaient constitués en équipe avec un ou deux référents bénévoles par équipe.

Nous avons encore cette année dû tenir compte des restrictions sanitaires. L'événement de

lancement du défi s’est tenu en visioconférence afin de pouvoir y convier l’ensemble des

participant.e.s. Toutefois, durant la semaine qui a suivi le lancement, les bénévoles ont

organisé une rencontre en présentiel avec les foyers de leur équipe afin de faire connaissance

et créer du lien entre les familles. En ce qui concerne les ateliers proposés durant le défi, les

premières activités ont été réalisées en distanciel durant les mois de février et de mars, puis

ont pu avoir lieu de nouveau en présentiel à partir de la fin du mois de mars.

Nous avons aussi pu compter sur de nombreux partenaires pour la réussite de ce défi, avec

une visite du magasin de vrac Couleur Vrac, la proposition d’une visite à la ferme par le Coop

Cot, un atelier avec l’Altermarché mais aussi avec Legitame, une fresque de l’alimentation

avec Alternatiba,…

En 2022, nous nous sommes également rapprochés de l'Épicerie Copain pour proposer à

leurs apprenant.e.s de participer au Défis, mais seule une bénévole de l’Epicerie a pu

participer aux Défis. Cette démarche avait été déjà été entamé en 2021 avec la Compagnie

des Parents dont une apprenante participante du Défi Familles Alimentation Durable en 2021

est devenue référente d’équipe pour le Défi en 2022.

Festival Alimenterre 2022

Au-delà du Défi, nous avons organisé deux projections débat en partenariat avec la Coop Cot

avec les films “Regards sur nos assiettes de Pierre Beccu” et “La Part des Autres écrit et

réalisé par Jean-Baptiste Delpias et Olivier Payage sélectionné par le Festival Alimenterre

La Fête du Tri

Organisée par l'association les 3 Fourmis Vertes dans le cadre de la Semaine Européenne de

Réduction des Déchets, L'évènement a permis de sensibiliser les habitant.e.s au compostage

en visitant le jardin partagé des 3 fourmies vertes et, grâce au Collectif ZD, à la réduction des
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déchets (notamment via l'action stop Pub) et au tri des déchets. Le public a également été

sensibilisé sur le devenir de nos déchets et leurs impacts sur l’environnement et les

écosystèmes.

Cette participation permet également de consolider les liens avec les 3 Fourmis Vertes,

association avec qui J’aime le Vert collabore étroitement.

Bibliothèque Partagée

En 2022, J’aime le Vert s’est associé au Collectif Zéro Déchet local afin de créer une

bibliothèque partagée composée de livres, livrets, magazines et jeux ; et à laquelle l’ensemble

des adhérents de J’aime le Vert peut accéder. Cette bibliothèque a pour vocation de

promouvoir des ouvrages sur différentes thématiques liées à la préservation de

l’environnement (zéro déchet, alimentation durable, biodiversité, etc.) et de favoriser leur

partage entre les habitant.e.s (à la place d’achats individuels et neufs).

Un Réseau des acteurs locaux pour l’Alimentation Saine et Durable

L’organisation des Défis Familles à Alimentation Positive avait nécessité la mobilisation d’un

réseau de partenaires locaux du secteurs de l’Alimentation Saine et Durable. Dès lors, lorsque

le financement de l’ADEME sur 3 ans autour des Défis Familles à Alimentation Positive a pris

fin, dès Septembre 2022, nous avons décidé d’aller plus loin et de participer à la

consolidation du secteur de l’alimentation saine et durable sur le territoire par la mise en

place d’un réseau des acteurs locaux de ce secteur.

Ce réseau a pour but de renforcer les coopérations entre les acteurs locaux de l’alimentation

saine et durable d’une part, et à améliorer leur visibilité auprès des habitant.e.s et

consommateur.rice.s. d’autre part, afin de faciliter la pérennisation de toutes les initiatives

existantes et la création de projet commun entre les acteurs. Il vise à renforcer la dynamique

autour de l’alimentation positive du territoire, et plus loin d'accélérer la transformation du

secteur de l’alimentation en rendant son pendant durable plus attrayant pour de nouveaux

porteurs de projets.

Ce réseau a vocation à créer des synergies entre l’ensemble des acteurs locaux afin qu’ils

gagnent en visibilité, et ainsi à contribuer à pérenniser leurs activités marchandes sur le

territoire. Il veut permettre de stimuler le passage d’un fonctionnement souvent en silo (par

manque de temps et de ressources) à un système en réseau.

La création de ce réseau se fait en co-construction avec les acteurs locaux de l’alimentation

saine et durable : commerçants (épiceries, magasins vrac, magasins bios, restaurants, cafés,
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etc), associations (AMAPs, etc.), coopératives alimentaires et producteurs (sur les marchés et

via leurs points de vente) et tiers-lieux nourriciers. Il sera participatif, collaboratif et

dynamique.

L’ensemble de nos partenaires (Amaps d’Alfortville, Coop’Cot, Cour Cyclette, Legitame,

Altermarché, etc…) ont été contacté par Estelle fin 2022 afin de leur proposer d’intégrer le

réseau et de le co-construire ensemble (par l’intégration de leurs propres

partenaires/contacts du secteur et par le façonnage du réseau en fonction des attentes et

envies de l’ensemble des membres).

En 2023, le réseau réunit uniquement notre premier cercle de contact afin de valider les

objectifs, les attentes et la raison d’être du réseau et de forger une identité ensemble afin

que les acteurs s’approprient le réseau.

La chargée de projet alimentation de J’aime le Vert assure la coordination du réseau cette

première année qui permet déjà de structurer le réseau. Des réflexions sont en cours avec

les premiers acteurs (réunis lors d’une première rencontre début 2023 ) sur la gouvernance

du réseau et sa structuration et pour pérenniser cette coordination.

5. Pôle Education

L’association a formalisé un groupe de travail autour des interventions pédagogiques avec

plusieurs partenaires. Coordonnée par une salariée, le groupe était composé de Lara, Fabrice

et Magali. Lara ayant quitté le Conseil Collégial et Alfortville, Sandra est motivée pour se

joindre à ce groupe de travail. Accompagnée de Miora, elle a déjà organisé 3 visites

pédagogiques du jardin Curie au printemps 2023, avec des classes de moyennes sections des

écoles Barbusse et Octobre.

Le CATTP

À l’automne 2021, le Centre d’Accueil Thérapeutique à Temps Partiel d’Alfortville, rue Jules

Guesdes, a sollicité JLV pour des activités nature avec les enfants porteurs de handicap qu’ils

reçoivent, activités chez eux et au jardin Curie.

Cette collaboration s’est mise en route début 2022. Ainsi Magali a reçu en 2022 des petits

groupes d’enfants accompagnés de leurs encadrants médicaux, leur a fait planter des bulbes

et des plants de fleurs, leur a montré les composts etc.

Ecole Maternelle Lacore-Moreau
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Fabrice continue d’accompagner les enseignantes de l’école maternelle Lacore-Moreau pour

la mise en place de leur jardin pédagogique au sein de l’école, et aussi avec l’aide d’Olga. Le

jardin avait été réduit de plus de moitié afin de préparer les travaux d’extension des classes

de l’école afin d’y stocker des matériaux. Toutefois, sous leur regard bienveillant, les enfants

continuent d’appréhender le jardin, d’apprendre à semer du blé, à planter des tubercules ou

même à réaliser des boutures de menthes.Le jardin avait été réduit de plus de moitié afin de

préparer les travaux d’extension des classes de l’école afin d’y stocker des matériaux.

Collège Barbusse

En janvier 2022, à l'initiative de Lara, l’association s’engage dans la campagne "L'appel de la

forêt" du Jane Goodall Institute France, en organisant localement la collecte des vieux

téléphones. Pendant tout le mois de janvier, toutes et tous pouvaient rapporter et déposer

leurs vieux téléphones / tablettes / petits ordis / appareils photos numériques dans un des

points de collecte participants. Les vieux appareils ont ensuite été transmis au Jane Goodall

Institute France qui les a envoyés à une société pour les diagnostiquer, afin qu'ils soient

réparés et reconditionnés pour un réemploi, ou qu'ils soient désossés pour en recycler les

matériaux précieux.

Ce projet a engagé de nombreux acteurs du territoire via la proposition de différents points

de collecte dans les commerces de la ville (boutique le Point Nature, la Biocoop des berges,

et le Lieu Commun), via la mobilisation de l'association la CourCyclette, partenaire de

l’opération qui a apporté son soutien logistique pour rapatrier toutes les boîtes en triporteur

une fois la collecte finie, et surtout via l’investissement des élèves du club Développement

Durable (DD) du Collège Henri Barbusse (Alfortville). En organisant localement la collecte des

vieux téléphones, les élèves du club Développement Durable ont été sensibilisés sur l'impact

des smartphones et autres appareils numériques (extraction du coltan, déforestation,

pollution, disparitions d'habitats pour la faune et la flore, conflits humains violents,

mauvaises conditions de travail) et ont pu passer dans les classes du collège et sensibiliser

leurs camarades. Les élèves ont étendu la collecte à l'école maternelle H.Barbusse qui a

également participé à cette collecte. Au total, ce sont 3 grands cartons remplis d'objets

électroniques qui ont été récoltés et envoyés au Jane Goodall Institute par le collège.

A la suite ce cette initiative, au mois de juin, J'aime le Vert, a apporté son soutien au club DD

pour l’organisation d’une semaine d'ateliers et d'animations autour du Développement

Durable.

J'aime le Vert a aussi accueilli deux classes de sixième de SVT au jardin Curie en novembre et

décembre 2022. Pendant les élèves ont observé, deviner, et toucher la biodiversité du jardin

et ont été sensibilisé.e.s sur (1) le processus de compostage des déchets organiques, (2) le

cycle de vie des plantes, et (3) la faune et la flore du sol. J’aime le Vert en 2023 ces

interventions avec de nouvelles classes ou encore sur de nouvelles thématiques.
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Lycée Maximilien Perret

L'association J'aime le Vert s'est également rendue au lycée Maximilien Perret au mois de

Mai à Alfortville pour visiter le jardin de l'établissement. Après le premier contact établi

durant la projection-débat du film ‘Animal’ au POC en début d’année, nous avons pu

rencontrer Marianne Masson, professeure du lycée, responsable du club biodiversité, et

participer au Conseil de Vie Lycéenne. Au cours de cette intervention, J’aime le Vert a pu

participer à la réflexion autour des projets du lycée : améliorer le cadre de vie des lycéens via

la végétalisation de la cour, mettre en place des actions éco-durables dans l’objectif d’obtenir

le label E3D (objectif de répondre au cahier des charges pour la labellisation et aux 17 ODD),

… L’association est de nouveau intervenue au mois de décembre dans une classe du lycée

pour sensibiliser et débattre avec les lycéens autour des enjeux de la transition écologique et

sociale. J’aime le Vert prévoit d’intervenir en 2023 pour former les éco-délégués et les

accompagner dans leurs projets.

L'association a animé un atelier au Lycée Guillaume Apollinaire (Thiais) le 25 mai 2022 lors

de la Matinée du Développement Durable.

Témoignage d’un enseignant : “Les projets au sein des écoles permettent de valoriser les

établissements auprès de parents qui hésitent à quitter l’enseignement public vers le privé.”

UPEC

A animé un stand durant l'évènement "Bienvenue à l'UPEC" en septembre 2022 sur le thème

de l'alimentation. J'aime le Vert a sensibilisé les étudiants à l'impact de notre alimentation

sur la biodiversité, en présentant des pistes et solutions concrètes pour agir : saisonnalité des

fruits et légumes, jeu sur les labels alimentaires : la provenance, l'éthique, le social, la qualité

des produits, ... et plus largement sur l'alimentation saine et durable. L’association a ainsi pu

se rapprocher de l’Université de Créteil et des étudiants du territoire.

Médiathèque Simone Veil

J’aime le Vert a participé en 2022 au projet de grainothèque initié par la référente

développement durable de la médiathèque Simone Veil d'Alfortville. Plusieurs acteurs ont

été impliqués dans la mise en place de cette grainothèque (qui verra la création d'un groupe

de travail citoyen en 2023 : la ’Grainosphère’). Lors de l'inauguration de cette grainothèque,
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l’association a pu sensibiliser aux semences paysannes à travers une conférence animée par

Fabrice auprès d’une trentaine de personnes.

Nous avons aussi épaulé Légitame pour l’animation d’un ateliers ‘Initiation aux graines

germées et semis’ avec fabrication germoir avec des graines à faire pousser auprès d’une

trentaine de personnes (adultes et enfants), et animé un atelier ludique sur le thème de la

"Biodiversité en ville" sur les trames vertes & bleues, la diversité de la faune du sol et un

dernier atelier sur les espèces menacées.

La Fête des Savoirs Verts

Le 2 juillet à Alfortville, les bénévoles et l’équipe permanente de J’aime le Vert ont déployé

toute leur énergie communicative pour faire venir dans la Salle des Convivialités 200

personnes pour faire partager les savoirs faire et les initiatives citoyennes locales de nos amis

partenaires. Au programme : goûter, concert, ateliers pratiques, récolte du miel, animations,

jeux, exposition et concours photos, trocs de plantes et de graines, compostage,... Un vrai

succès ! Merci au collectif Zéro Déchet Alfortville et Maisons-Alfort, à Alternatiba

Alfortville, à Faune Alfort, à La Coop'Cot, aux apicultrices bénévoles de J'aime le Vert, à

L'association Legitame, aux deux AMAP d'Alfortville, à Trait d'Union, à Artisans du Monde

Plaine Centrale, la médiathèque Simone Veil au Point Nature, à la Ville d’Alfortville pour le

prêt de la salle, et tous les bénévoles de J’aime le Vert.

Un jardin dans ma main

A l'aide de cartes postales venant du monde entier, d’une balade dans le quartier et

d’observations au jardin Curie, et enfin d’une balade dans un grand parc départemental, le

Parc des Lilas, de petits paysagistes en herbe sont partis à la découverte de la biodiversité en

ville et de paysage urbain mêlé de nature. Sentir les plantes, écouter les oiseaux, voir les

arbres au vent, toucher et ramasser les feuilles mortes pour différencier les éléments urbains

et naturels, les enfants venus avec SLIC et les familles de la Compagnie des parents

(mobilisés par notre association) et de J’aime le Vert se sont prêté.es à cette expérience

proposée par Conseil d'Architecture, d'Urbanisme et de l'Environnement (CAUE) du

Val-de-Marne en Automne 2022.

Le mois suivant, les familles de SLIC&ACA ont été invitées à visiter le Jardin d’Olga, plus

proches de leur quartier. Cette visite a été l’occasion de découvrir un jardin partagé à côté de

chez eux et d’introduire les notions de jardin partagé au naturel, de permaculture et de

compostage. Nous avons aussi pris un temps pour sensibiliser les familles participantes à

l’intérêt de s’inscrire au prochain Défi Familles.

La Fête du Vert
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J’aime le Vert a fêté ses 11 ans à l'occasion du mois de l'Economie Sociale et Solidaire (ESS)

au mois de novembre 2022. Au programme : dégustation de miel, atelier zéro déchets,

initiation au compostage et lombricompostage, atelier alimentation, fabrication de

terrarium, et découverte de la Pêche et des jardins de J’aime le Vert. Le tout accompagné

d'un goûter et d'un concert participatif, merci Roger Cactus !

L'événement a réuni de nombreux acteurs locaux : nos jardiniers et apicultrices, la Pêche

Monnaie Locale, l'AMAP les Cabas Paysans, Aqua-dendro, le collectif Zéro Déchet

Maisons-Alfort&Alfortvile, Alternatiba Alfortville, l'association les 3 Fourmis Vertes et

APIcultures.

Semaine du Développement Durable auprès des agents du CD94

Nous avons été sensibiliser les agents du Conseil Départemental à la préservation de nos

ressources ! Inspirés par Artisans du Monde et Ritimo qui dispense des formations à l’ECSI

(Education à la Citoyenneté et à la Solidarité Internationale), nous avons créé pour l’occasion

un atelier s’engager pour la planète (avec l’installation d'un “musée intéractif”). Nous avons

également animé deux autres ateliers plus pratiques en lien avec l’alimentation et les

déchets (comme l’année précédente auprès des agents des Espace Départementaux de

Santé du 94).

5. Coopérations associatives et locales

J’aime le vert à travers son ancrage local et avec notamment l’organisation du Festigreen en

2017 a tissé des liens forts avec les acteurs locaux. En 2021, notre conseillère

départementale pour la vie associative nous a proposé de solliciter un financement pour

accompagner les coopérations associatives (événements, actions communes, diverses

mutualisations). Ce financement permet notamment de soutenir un de nos deux emplois.

Voici notre écosystème citoyen :

- Le collectif Zéro Déchet Alfortville et Maisons-Alfort : le collectif défend une

démarche zéro déchet, zéro gaspillage ambitieuse, qui donne la priorité à la réduction

à la source. J’aime Le Vert a porté juridiquement et administrativement les actions du

collectif Alternatiba Alfortville depuis ses débuts en 2018.

- Alternatiba Alfortville qui propose des initiatives citoyennes pour une société

solidaire respectueuse de la nature ! Autour de solutions qui nous rassemblent :

transition énergétique et écologique, construction d’une société solidaire, sobre et

plus humaine. J’aime Le Vert a porté juridiquement et administrativement les actions
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du collectif Alternatiba Alfortville depuis ses débuts en 2015. Nous avons également

un excédent du projet Festigreen qui a permis de financer certaines actions de

sensibilisation d’Alternatiba. En 2022, Alternatiba Alfortville a continué à coordonner

le projet de suivi du Pacte de la transition et a travaillé à proposer à la municipalité un

projet de suivi des mesures de la transition écologique et citoyenne du Pacte sur

lesquelles la municipalité s’est engagée pendant la campagne électorale de 2020.

Alternatiba Alfortville a mis en place plusieurs groupes thématiques pour suivre les

mesures en attendant la mise en place d’un comité de suivi avec le concours de la

municipalité. Plusieurs membres de JLV ont participé à ces groupes.

- les deux AMAPs d’Alfortville, dont J’aime le Vert relaie les infos, promeut l’activité et

accueille (pour l’une) les distributions au Jardin Curie. une AMAP est une association

qui établit un lien direct entre un exploitant agricole de proximité et des

consommateurs afin d'assurer une alimentation durable tout en assurant un revenu

au paysan agriculteur.

- La Coop'Cot : épicerie coopérative et participative, elle vise à rendre accessible au

plus grand nombre une alimentation saine pour nous et notre environnement, de

qualité pour son goût, et au prix juste pour les consommateurs et les producteurs.

- la Compagnie des Parents : accompagnement scolaire et des cours de FLE et

d’alphabétisation ;

- l’Epicerie Copain, épicerie sociale, lieu de rencontre, de convivialité et d’activité.

L’épicerie propose aux familles en difficulté sociale ou économique, d'acquérir des

denrées alimentaires et d'hygiène moyennant une participation financière

- Slic et Aca, qui font de l’accompagnement scolaire et de la médiation auprès des

enfants dans le Sud d’Alfortville, avec lesquels J’aime le Vert a mis en place un jardin

éphémère au pied des tours bientôt détruites, l’Espace du Moment, et proposé

diverses animations dans leurs locaux (autour des plantes, de la nature en ville, des

abeilles)

- Espoir, qui accompagne des jeunes en décrochage sur des projets de chantiers dans

leur territoire,

- Le CAC la Traverse, centre d’art contemporain,

- les différentes associations partenaires de la Médiathèque Simone Veil dans la mise

en place d’une grainothèque et d’une programmation d’animation écologiques : La

Poule en Ville qui promeut les basses-cours urbaines, Légitame qui travaille sur

l’alimentation saine et durable, APAJH qui accueille de jeunes adultes handicapés,

DM Compost,...

- Incroyables comestibles France. Nos deux associations ont continué de collaborer en

2022 autour des parcours jardinage.

- La Cour Cyclette (tiers-lieu doté d'un café-cantine associatif slow food et association

d'échange, de promotion et d'expérimentation de la mobilité douce, de la réduction

des déchets, de la démocratie locale et de la préservation de l'environnement), le
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collectif Zéro Déchet Alfortville & Maisons Alfort, et Alternatiba Alfortville sont les

partenaires historiques.

- L'association Faune Alfort : association qui a pour première mission de recueillir et

de soigner les animaux blessés, malades ou orphelins appartenant à la faune sauvage

européenne, avant d’être réintroduits dans leur milieu naturel. Faune Alfort a aussi

pour mission de sensibiliser le public à la fragilité de la faune sauvage. L’association et

l’École vétérinaire de Maisons-Alfort gèrent la plus grande structure de formation en

France aux soins à la faune sauvage pour étudiants et bénévoles.

- L'association Legitame qui œuvre et milite pour une alimentation plus saine et

respectueuse de l'environnement. L'association propose divers ateliers sur

l'alimentation : graines germées, fabrication de smoothie avec sensibilisation aux

valeurs nutritives des aliments et la saisonnalité des fruits et légumes, ...

- L'association Trait d'Union : association alfortvillaise qui propose des activités liées

au bien-être individuel et collectif, aux loisirs, aux arts et à la culture.

- Artisans du Monde Plaine Centrale qui a proposé aux publics une dégustation de

produits issus du commerce équitable. Artisans du Monde est un réseau associatif qui

repose sur l'engagement de bénévoles qui se mobilisent au quotidien pour un

commerce équitable au service des droits humains et de la planète.

- Le Point Nature : magasin de la filière bio militante et de saison avec des produits

locaux et/ou direct producteur, vrac... (légumes, fruits, épicerie, pain, compléments

alimentaires, etc.), installé depuis plus de 30 ans à Alfortville !

- Le Coworkcity est aussi un partenaire incontournable. Les salariées et les Services

Civiques y travaillent, une partie importante du matériel de J’aime le Vert y est stocké,

et l’association peut régulièrement profiter des locaux pour ses réunions ou même

des ateliers ouverts au public. C’est également là que J’aime le Vert a fêté ses 10 ans.

- Et tous les partenariats et contacts nés des Défis Familles !

En plus de ces partenaires, il faut souligner nos partenariats et soutiens financiers qui nous

permettent de mener nos projets.

5. Santé financière de J’aime le Vert
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-En 2022, nos dépenses liées à la masse salariale ont à nouveau augmenté ( 2 ETP de janvier

à août 2022 - adossé à deux aides FONJEP - puis 3 ETP de septembre à décembre 2023)

puisque nous avons proposé à Emma, initialement en service civique, un poste à temps plein

à partir de Septembre 2022 - grâce à une aide de Pôle Emploi - dont la charge de travail a été

en grande partie dédiée au projet Écosystème Citoyen pour la Biodiversité, financé par la

Fondation Paris Habitat décrit plus haut (65 000 euros sur 3 ans). Les charges indirectes liées

au salariat ont également augmenté. Les salariés et services civiques occupent des places

dans l’open space du Coworkcity (3700 euros) qui représentent une part importante des

charges (. Les autres dépenses sont faibles au regard des activités grâce au travail des

bénévoles (Valorisation des heures bénévoles : 55350 Euros) et à l’esprit zéro déchets / récup

qui traverse l’association.

- La sous-traitance est toutefois un poste important depuis 2021 pour faire face aux besoins

de tous les nouveaux projets menés, tout comme les achats de matériel, et grâce aux

subventions de bailleurs de fonds important (ADEME, Fondation de France, Fondation Paris

Habitat).

- Comme les années précédentes, les dépenses de service civique sont compensées par des

remboursements de la région Ile de France et par la mutualisation avec d’autres associations.
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- Une année de plus, nous avons également été soutenus en 2022 par la Ville d’Alfortville

(4000 euros).

- Nous recevons également le soutien triennal de l’Etat pour nos trois emplois : un Fonjep

classique (7107 euros), un FONJEP PTCA (7107 euros), une aide CUI de Pôle Emploi

(571,39/mois).

- La Préfecture avec l’appui de la Ville d’Alfortville a décidé de soutenir nos actions sur

l’Espace de Moment (2000 euros).

- Nous avons également reçu le soutien de Logial Coop en 2021 pour mener des actions

auprès de leurs locataires (1800 euros).

- Le financement de l’’ADEME a pris fin en août 2022(88390 euros sur 3 ans)

- La Fondation de France soutient nos projets sur l’alimentation et l’agriculture urbaine (à

hauteur de 54878 euros sur 2 ans). Une demande pour étaler le projet est formulée en 2022.

- La Fondation Paris Habitat nous soutient sur 3 ans pour nos projets autour de la

préservation de la biodiversité en ville (65000 euros sur 3 ans).

- Le dispositif Urgenc’ESS (5000 euros) nous a été attribué pour faire face aux difficultés

financières liées au COVID-19. Nous avons étalé cette dépense sur 2022.

- Fin 2021 de nombreux partenaires (Ville de Bonneuil, Lycée de Thiais, UPEC, Projaide,

Convictions RH, CD94, mois de l’ESS avec l’ESS Club) nous ont sollicité pour réaliser des

prestations (8371 euros dont 5000 euros via le département) ce qui nous a permis de

dégager un excédent important.

- La vente de miel ( 1755 euros) et les dons et adhésions ( 1658) euros sont aussi précieux.

- Logial Coop continue de soutenir nos actions à travers son Fond de Développement Local.

Le résultat positif sera affecté en 2023 et assure la bonne santé financière de l’association.
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Perspectives pour 2023

Le début d’année 2023 est dédié au lancement du Défi Familles en Transition soutenu par la

Fondation Paris Habitat mais aussi à la coordination du réseau des acteurs locaux de

l’alimentation Saine et Durable (et à la préparation du guide des acteurs du réseau). La fin du

1er semestre 2023 est marquée par les fins des contrats de Estelle et Emma, qui ont souhaité

continuer leur chemin vers d’autres aventures. Une personne est recrutée en septembre

pour venir soutenir Carole. Nous recherchons toujours de nouveaux.elles volontaires en

service civique. Et bien sûr de nombreux bénévoles et bénévoles référents de projets pour

proposer des activités pour le plus grand nombre à Alfortville.

Il faut aussi noter la recherche éventuelle d’un nouveau lieu pour le travail des salariés suite

à de gros travaux de restructuration à l’espace Coworkcity.

Nous développons davantage les coopérations avec les structures recevant du public et les

établissements scolaires, notamment grâce au Jardin Curie.

Remerciements

Nous remercions tous les partenaires qui nous ont accompagnés sur l’ensemble de l’année :

Alternatiba Alfortville, Zéro Déchet Maisons-Alfort&Alforville, l’Amap Les cabas Paysans

d’Alfortville, la Coop Cot, Pauline Van Laere, Maïom, la Ville d’Alfortville, etc…

Nous remercions également l’ensemble des bénévoles et nos volontaires en service civique,

qui ont œuvré jours après jours pour que le projet associatif que nous défendons prenne vie.

Le contexte du début de l’année 2022 a encore été très particulier et nous avons réussi à

maintenir de la cohésion, les liens et à mener à bien les projets planifiés. Bravo à nos habiles

jardinier.e.s et apicultrices qui font vivre les jardins partagés, les ruches et partagent leurs

découvertes et expérimentations. Nous remercions aussi Estelle et Emma pour toutes

l’énergie qu’elles ont insufflée dans les projets de l’association et pour leur

professionnalisme. Nous leur souhaitons pleins d’heureux projets pour la suite.

Enfin, nous remercions également nos adhérent.e.s, qui grâce à leurs cotisations et/ou à

leurs implications dans la vie associative nous permettent de créer une dynamique sociale

autour de la préservation de l‘environnement et le développement de la biodiversité en ville.
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